III Congreso Latinoamericano y Caribeño de Ciencias Sociales

Datos del autor: Gabriela N. Cheli **Mail**: cheli.gabriela@gmail.com

Institución: Universidad de Buenos Aires (UBA); Universidad Nacional de San Martín

(UNSAM), Jefatura de Gabinete de Ministros (JGM).

Presentación curricular: Licenciada en Ciencia Política de la Universidad de Buenos Aires (UBA), Magister en Relaciones Internacionales, Unión Europea-América Latina de la Universidad de Bologna (UNIBO).

<u>Título del artículo</u>: Revisión de la Cooperación Sur-Sur en América Latina, en un contexto internacional oscilante.

Abstrac:

El sistema mundial hoy se encuentra en pleno movimiento, la Unión Europea está desde hace un tiempo en medio de una crisis institucional, devenida de los conflictos económicos y políticos que atraviesan algunos de sus integrantes, y tensiones que se han desatado a partir de medidas antipáticas a los derechos sociales y del resurgimiento de fuerzas anti-UE. Por otro lado, aparece una China que expande su influencia y realiza nuevas alianzas estratégicas, a fin de posicionarse como potencia económica y regulador del sistema mundial. Además la Federación Rusa que maneja un recurso estratégico para Europa y viene endureciendo su postura frente a las políticas norteamericanas. Finalmente, Estados Unidos buscando recuperar espacios, y fortalecer su presencia y posturas en los Foros Mundiales¹. Este panorama internacional, debería incitar a América Latina como región, a plantearse nuevos objetivos, apuntando a multiplicar su presencia en el sistema internacional con posturas nacidas de los debates que interesan a la región, atrayendo inversiones que colaboren en el desarrollo productivo y orienten a nuestras economías hacia un mercado que demanda productos con valor agregado, resquardando nuestros recursos naturales, particularmente los energéticos que hoy son ampliamente requeridos por el resto del mundo. Asimismo buscar generar lazos de cooperación entre los diferentes países de América Latina y países de Asia y África. Los mecanismos de cooperación han sido hasta hace algunos años, sólo generados desde países desarrollados a países "subdesarrollados", es decir con orientación norte-sur, hoy se plantea un cambio de paradigma ante la necesidad de tener mecanismos que nos vinculen entre pares, es decir una relación sur-sur, donde territorios con desafíos de desarrollo similares puedan vincularse e intercambiar experiencias, tecnologías y herramientas.

Es incipiente este proceso de cooperación entre pares, aunque muy sustancioso, y por ello es que en este artículo buscamos analizar, el estado de esas relaciones entre países que cooperan a través de la CSS, particularmente en el ámbito del Cono Sur, donde además se encuentra en desarrollo el proceso de Unasur (Unión de Naciones Sudamericanas) que resulta en sí un marco contenedor y facilitador de los procesos de acuerdo. De la misma forma estudiar las relaciones de cooperación con el mismo mecanismo con Naciones como China, India, o Sudáfrica. En ambos casos, en el contexto de un sistema mundial que hoy plantea considerables desafíos.

Palabras clave:

Cooperación, sistema internacional, Unasur

¹ Consejo Argentino de Relaciones Internacionales (CARI): La Agenda del G20 y el Desafío de la *Transición*. Documento de Trabajo 93. CARI- Fundación Konrad Adenauer. Buenos Aires, Diciembre 2013.